



Fédération Nationale André-Maginot Association fondée en 1888

Reconnue d'utilité publique par décret le 28 mai 1933

www.federation-maginot.com

I
N
F
O
F
N
A
M

N°55

OCTOBRE

2025



Signature d'une convention de mécénat entre la Fédération nationale André Maginot et le Musée de l'Armée.

Le mercredi 8 octobre 2025, une convention de mécénat a été signée entre la Fédération nationale André Maginot (FNAM) et le Musée de l'Armée – Hôtel des Invalides.

Le général (2S) René Peter, président fédéral, accompagné de M. Christian Piquet, président délégué, et de Mme Brigitte Raine, secrétaire générale, ont été accueillis par le général de corps d'armée Yann Gravêthe, directeur du musée, pour officialiser ce partenariat.

INFO FNAM à diffuser largement



Erratum concernant Frédéric Chevillon cité dans INFO FNAM 54

Communiqué de la présidente de la commission communication, Annie HERMENIER TELMACE, suite à un mail du président du GR 155, Maurice LIERMANN, Président national ANAC & VG DOUANES, concernant Frédéric Chevillon dont j'ai cité le nom dans la une de l'INFO FNAM 54.

En effet, mon choix s'est tourné vers le CRID 14-18, [Collectif de Recherche International et de Débat sur la guerre de 1914-1918](https://www.crid1418.org/temoins/2008/05/13/maginot-andre-1877-1932/), pour l'information transmise concernant Frédéric Chevillon et André Maginot. Cependant ce qui devrait être en principe une référence dans le domaine de la recherche sur la période de 1914-1918, le CRID 14-18 s'est trompé sur **Frédéric Chevillon qui était député des Bouches-du-Rhône et non de la Meuse** : <https://www.crid1418.org/temoins/2008/05/13/maginot-andre-1877-1932/>

Informations transmises par le Président Liermann, Gr 155 :

Frédéric Chevillon, né le 12 janvier 1879 à Marseille (Bouches-du-Rhône) et mort pour la France le 21 février 1915 aux Éparges (Meuse), est un homme politique français. (...)

Parti comme simple soldat de l'armée territoriale, au 44^e R.I.T, en 1914, il y côtoie notamment André Maginot et Léon Abrami. Il écrit : « il est normal que les élus soient à côté des électeurs souffrant leurs misères, courant les mêmes risques, surtout ceux qui ont voté la loi de trois ans et se sont faits les défenseurs de la Patrie en temps de paix... les mots ne sont rien, les actes seuls comptent. Les députés qui auront versé leur sang pour le pays auront mieux servi la République que tous les parleurs en Chambre».

Caporal, puis sergent, il est nommé sous-lieutenant, au bout d'un mois, dans l'infanterie. Il demande à passer dans l'armée d'active et est affecté le 28 septembre 1914, au 132^e régiment d'infanterie de Reims. Il est cité deux fois pour des faits de guerre, la deuxième fois, à l'ordre de l'armée et proposé pour la Légion d'honneur : « Très belle attitude au feu. A fait preuve d'une bravoure, d'un calme et d'un sang froid indiscutables », dit le Journal officiel.

Sorti de la tranchée en criant « Vous allez voir comment on meurt dans le 15^e corps », il meurt au champ d'honneur à l'âge de 36 ans le 21 février 1915 au cours de la bataille des Eparges.

C'est le cinquième député mort pour la France, mais sa disparition eut un retentissement national. La mort de Frédéric Chevillon a eu pour effet de retourner totalement l'opinion publique en faveur des combattants méridionaux, injustement soupçonnés de faiblesse. Alexandre Millerand, ministre de la Guerre et Paul Deschanel, président de la Chambre, ont d'ailleurs en cette occasion solennellement réhabilité le 15^e corps d'armée à travers le sacrifice du jeune député-maire.

Son corps ne sera jamais identifié : le nom du jeune député-maire figure sur une plaque funéraire solennellement dévoilée en 2015, sur l'un des monuments funéraires des Éparges par le Président en fonction de l'Assemblée Nationale. Le nom de Frédéric Chevillon figurait déjà sur le monument en marbre dédié aux députés morts pour la France durant la Grande Guerre, placé dans la Salle des Quatre Colonnes de l'Assemblée nationale.

Contrairement à ce qui est écrit il a sa tombe au cimetière Saint Pierre à Marseille (en mauvais état) je prépare un opuscule avec l'association du Vieux Marseille sur l'héritage de la grande guerre à Marseille où je compte l'évoquer.



INFORMATIONS PROVENANT DU SIEGE DE LA FNAM

8 octobre 2025 : complément d'informations concernant la signature de la convention FNAM-musée de l'Armée (confer la une de l'INFO FNAM 55) :

Cette convention a pour objet de **définir les modalités du soutien apporté par la FNAM** au musée de l'Armée, en vue de **l'acquisition d'un portrait inédit du maréchal Lyautey**, alors général, commandé en **1918** au peintre **Bernard Boutet de Monvel**.

Cette œuvre, d'une valeur historique et artistique remarquable, permettra de **combler une absence notable dans les collections du musée**, qui ne possèdent à ce jour **aucune représentation du maréchal Lyautey**, figure majeure de l'histoire militaire française.

Par cet engagement, la **Fédération nationale André Maginot** réaffirme son **attachement à la mémoire militaire** et son **soutien aux institutions qui la font vivre**.

COMMUNIQUE du président de LA CHARTE

Jean-Marie Guastavino

Avis à nos présidentes et présidents de groupements

Afin d'optimiser vos demandes concernant La Charte (envoi, réception, articles, photos, questions), merci de limiter vos courriers électroniques à deux adresses mail :

Pour tout ce qui concerne la réception de la revue (modification, suppression, etc.) ou pour l'envoi de revues supplémentaires : **fnam@maginot.asso.fr**

Pour la parution d'articles, de photos, ou pour tout ce qui concerne le contenu de la revue, l'adresse mail à utiliser est : **lacharte@maginot.asso.fr**

Tout envoi à une autre adresse mail de la fédération verrait votre demande potentiellement retardée voire traitée hors délais.

8 octobre 2025 : Commission de la défense : Audition d'associations d'anciens combattants membres du G12

Pour voir et écouter le président fédéral de la FNAM, le général (2S) René Peter lors de l'audition des associations d'anciens combattants membres du G12 cliquez sur le lien ci-dessous.

https://videos.assemblee-nationale.fr/video.17384710_68e61ef9731c9.commission-de-la-defense--audition-d-associations-d-anciens-combattants-membres-du-g12-8-octobre-2025



16 octobre 2025 : Cérémonie de distinctions remise par le président fédéral de la FNAM.

À l'issue du Conseil d'administration de la **Fédération Nationale André Maginot (FNAM)**, ce **jeudi 16 octobre 2025**, le **président fédéral, le général (2S) René Peter**, a eu l'honneur de remettre plusieurs distinctions majeures.



Le général (2S) René Peter a tout d'abord **remis les insignes de Chevalier de la Légion d'Honneur** à **M. Christian Piquet**, président délégué de la Fédération Maginot. À titre exceptionnel, il a ensuite décoré **Madame Mélanie Peter**, contrôleuse des armées de la médaille d'argent de la FNAM. Enfin, **M. Guillaume Dinkel** s'est vu **remettre la médaille d'or André Maginot**.

Cette cérémonie, empreinte de solennité et d'émotion, s'est déroulée **en présence de nombreuses autorités civiles et militaires**, témoignant de la reconnaissance de la Nation envers l'engagement et le dévouement de ces personnalités.

Depuis 2022, Guillaume Dinkel est chef de la mission mécénat auprès du musée de l'Armée et Mélanie Peter, Contrôleuse des armées, conseillère « *droit à réparation et plan blessés* » au cabinet de la ministre déléguée (anciens combattants).

2026 : PRIX SAMUEL PATY, la FNAM marque son soutien fidèle.

En 2026, l'association des professeurs d'histoire-géographie (APHG) renouvelle son prix Samuel Paty, destiné aux scolaires.



La FNAM s'enorgueillit d'être fidèle à ce prix depuis le début et de le soutenir. Le président de la commission de la mémoire et de la jeunesse, M. Cyril CARNEVILLIERS, marque l'appui de la FNAM à la présidente de l'APHG pour que ce prix soit un succès et que la mémoire des enseignants assassinés reste honorée.



ACTIONS MEMORIELLES

Le 29 septembre 2025 dépôt d'une gerbe en mémoire de Maurice Gambert : texte transmis par Michel Preud'homme, administrateur FNAM.

Lundi 29 septembre 2025, un an après leurs décès, nous avons déposé, une gerbe sur la tombe de notre président honoraire MAURICE GAMBERT et de son épouse CHRISTIANE au cimetière d'ASNIERE LES BOURGES (18000).



Etaient présents à cette cérémonie Pascal BOUSQUIEL directeur de la résidence André Maginot, deux fils Jean-Michel, Jean-Jacques, Caty sa petite-fille et Michel Preud'homme, président de l'ARAM.



3 et 4 octobre 2025 : voyage en terre normande organisée par le Gr 285 ANATAP : texte adressé par le secrétaire de l'ANATAP en accord avec son président, Patrick Lecuppre.

A l'occasion de leur Saint Michel, délocalisée l'Amicale Nationale des Transmissions Aéroportées (GR 285), sous l'égide de son Président Patrick Lecuppre, a organisé un voyage en terre normande.



L'occasion pour plus de quarante amicalistes venus des quatre coins de France de se retrouver, de visiter les plages du débarquement, les musées et les cimetières dédiés à nos grands anciens. La prière du Para a résonné lors d'une émouvante cérémonie à Sainte Mère Eglise.



Un dépôt de gerbes au monument aux morts de Grandcamp-Maisy fut l'occasion de rencontrer les portedrapeaux des associations du monde combattant, les habitants, les élus et de décorer de la croix du combattant deux de nos adhérents.



5 octobre 2025 : La FNAM, mécène de la journée de la cavalerie.



Le 5 octobre dernier, le président de la commission de la mémoire et de la jeunesse, Cyril CARNEVILLIERS, assistait à la journée de la cavalerie. Cette journée marquée par une messe en la cathédrale Saint-Louis des Invalides, d'une prise d'arme en présence de la plupart des étendards régimentaires et de l'école de Saumur.

La FNAM est fière d'avoir soutenu cette journée importante pour les cavaliers et ceux de l'arme blindée.

5 octobre 2025 : EMOUVANTE CEREMONIE POUR LE 42EME ANNIVERSAIRE DE L'ATTENTAT DE L'IMMEUBLE "DRAKKAR" : Texte transmis par le président du Gr 55, SFAM64, Christian PIANETTI.

La Municipalité d'Idron et l'Association des Anciens des Missions et Opérations Extérieures (A.A.M.OPEX) ont rendu un hommage tout particulier, le 25 octobre dernier, à l'occasion du 42ème anniversaire du tragique attentat de l'immeuble « Drakkar » à Beyrouth (Liban). Y périrent 58 parachutistes français de la Force Multinationales de Sécurité, 55 du 1er Régiment de Chasseurs Parachutistes de Pau Idron et 3 du 9e Régiment de Chasseurs Parachutistes de Pamiers.

Au cours de cette cérémonie, il est également rendu hommage aux 776 Morts pour la France en Missions ou Opérations Extérieures depuis 1964.

Placée sous la présidence de Monsieur le Général de Division Jean LAURENTIN, Délégué Militaire Départemental et Commandant du Commandement des Action Spéciales Terre, représenté par le Lieutenant-Colonel Patrice DUQUESNE Délégué Militaire Départemental adjoint des Pyrénées Atlantiques accompagné de Madame Josy POUETO Députée, membre de la Commission Défense à l'Assemblée Nationale et de Monsieur Christophe RHAUT, suppléant de Monsieur MATTEI Député de la 2ème Circonscription empêché.

L'évènement a débuté par une remise de Croix du Combattant par le colonel Achille MULLER, Grand-Croix de la Légion d'Honneur, à Patrice CEVESSE, Julien LOUREIRO DA SILVA et Maxime SEVELIN, tous trois membres adhérents de l'AAMOPEX.



Après la lecture des messages respectifs de Christian PIANETTI Président de l'A.A.M.OPEX, et de Monsieur André NAHON Maire d'Idron, il a été procédé à l'Appel des Morts pour la France dans l'attentat de l'immeuble "Drakkar", moment très fort en émotion où à l'appel de chaque nom revenait en mémoire, pour beaucoup, des visages et de nombreux souvenirs.



S'en est suivi un dépôt successif de 10 gerbes, en particulier de l'Association de Rescapés et Familles des Victimes de l'Attentat "Drakkar" (ARFVA/Drakkar) déposée par un rescapé de l'attentat, de l'Association des Anciens des Missions et Opérations Extérieures (A.A.M.OPEX), de Monsieur Christophe RHAUT Député suppléant de la 2ème circonscription des Pyrénées Atlantiques de Madame Josy POEYTO Députée de la 1ere Circonscription des Pyrénées Atlantiques et de Monsieur André NAHON Maire d'Idron.



A noter également la présence de M. Pascal GIRAUD représentant le maire de Pau, du Colonel adjoint du Groupement de Gendarmerie Départemental des Pyrénées Atlantiques, du représentant du Directeur de l'ONaCVG, d'une importante délégation d'Officiers et de Sous-Officiers de l'Ecole des Troupes Aéroportées et du 4^{ème} Régiment d'Hélicoptères des Forces Spéciales, de plusieurs Officiers Généraux ainsi que des élus de communes avoisinantes et d'une grande partie du Conseil Municipal d'Idron.

Un détachement en armes de l'Ecole des Troupes Aéroportées rendait les honneurs.

Pas moins de 34 drapeaux qui ont honoré de leur présence cette cérémonie, à laquelle assistait la quasi-totalité des Associations d'Anciens Combattants, Victimes de Guerre et de Mémoire de la Nation de Pau et Agglomération accompagné d'un très nombreux public.



Un vin d'honneur offert par la municipalité d'Idron a clôturé cette très belle et émouvante cérémonie.

7 octobre 2025 : Dernier CA de la Mission 80e anniversaire de la libération.

Le 7 octobre dernier s'est tenu le dernier conseil d'administration du GIP Mission du 80e anniversaire de la Libération, sous la présidence de Monsieur l'ambassadeur de France Philippe ETIENNE, président du GIP.

La Fédération nationale André-Maginot, membre du CA, était représentée par Monsieur Cyril CARNEVILLIERS, président de la commission de la mémoire et de la jeunesse.



A cette occasion, il a rappelé le soutien important de la FNAM dans la réalisation des projets dans les territoires et les établissements scolaires. Aussi, a-t-il rappelé l'action déterminante des Groupements FNAM pour soutenir en région les actions inhérentes aux commémorations du 80e anniversaire de la Libération.



23 octobre 2025 : remise du fanion au Cadets de la Gendarmerie des Pyrénées Atlantiques : texte adressé par Christian Pianetti, président du Gr55.

Le 23 octobre 2025 a eu lieu au groupement de gendarmerie départementale des Pyrénées Atlantiques la cérémonie de remise du fanion aux Cadets de la Gendarmerie des Pyrénées Atlantiques promotion 2025-2026.



Monsieur Christian PIANETTI, président de la Section Fédérale André Maginot des Pyrénées Atlantiques, était invité en remerciement de **la subvention accordée par la FNAM**, commission mémoire et jeunesse présidée par Cyril Carnevilliers, à l'Association des Cadets de la Gendarmerie Nationale.

Il s'agissait pour ces Cadets de leur toute première cérémonie qui s'est déroulée en présence des autorités ainsi que de certains parents de Cadets.

ACTIONS SOLIDAIRES

Octobre 2025 : La FNAM mécène dans le cadre du projet de construction du premier Historial franco-allemand de la Grande Guerre.

Racines de mémoire, branches d'avenir : l'histoire en mouvement au Hartmannswillerkopf

La Fédération Nationale André Maginot est un mécène des plus fidèles du Comité du Monument National du Hartmannswillerkopf en étant présente à nos côtés dès le projet de construction du premier Historial franco-allemand de la Grande Guerre, qui a ouvert ses portes en 2017. Depuis, ce soutien a pu être renouvelé en différentes occasions.

En 2025, l'Historial franco-allemand du Hartmannswillerkopf s'engage dans une nouvelle étape de modernisation ambitieuse. Grâce à l'aide de la FNAM, plusieurs projets vont voir le jour au cours des prochains mois, alliant développement durable, innovation technologique et valorisation patrimoniale.



Ces initiatives s'inscrivent dans la volonté de toujours mieux accueillir les visiteurs du Hartmannswillerkopf, d'enrichir leur expérience de visite et de transmettre la mémoire de la Grande Guerre.



Parmi les projets phares figure la création d'un **Arbre franco-allemand des Mémoires**, pensé comme un vecteur de dialogue et de transmission. Lieu de rencontre entre passé et présent, il offrira à chaque visiteur – qu'il soit individuel, familial ou scolaire – la possibilité de partager pensées, hommages et réflexions autour de la mémoire, de l'histoire de la Grande Guerre et de la Paix.

Ce dispositif inclusif et accessible à tous évitera les formes classiques du témoignage pour adopter une approche innovante et sensible. Il invitera à une expérience singulière et mémorable au moment de l'accrochage des messages, qu'il soit symbolique ou physique.

Ces contributions, parfois éphémères, pourront être sélectionnées pour une valorisation plus durable, notamment sur les supports numériques du Hartmannswillerkopf. Cet arbre se veut ainsi être un espace vivant, porteur de voix multiples et reflet d'une mémoire partagée.

Ce nouveau dispositif s'intégrera dans un **renouvellement partiel de l'exposition permanente de l'Historial**, afin de renforcer son attractivité tout en y préservant la rigueur scientifique. Son espace conclusif sera notamment repensé en profondeur pour intégrer une réflexion sur la situation géopolitique actuelle, marquée par le retour de conflits armés en Europe.

Le nouveau discours qui sera proposé à ce niveau résulte de l'expertise d'un comité scientifique international, co-présidé par les historiens allemand et français Gerd Krumeich et Élise Julien. L'objectif est ainsi de permettre aux visiteurs de mieux comprendre les enjeux contemporains à la lumière des leçons de l'histoire.



Dans cet espace, nous valoriserons également un vestige majeur de la mémoire de guerre du Hartmannswillerkopf : la maquette en **plâtre du monument érigé en l'honneur du 152^{ème} Régiment d'Infanterie**. Réalisée par le sculpteur Victor Antoine et acquise fin 2024 par le CMNHWK, cette pièce unique témoigne du travail préparatoire de l'artiste avant l'édification du monument définitif. Après une restauration approfondie, cette œuvre trouvera sa place dans une vitrine spécialement conçue, garantissant à la fois sa protection et sa mise en valeur. Les visiteurs pourront ainsi découvrir un patrimoine rare, porteur d'une charge symbolique et historique considérable pour ce haut-lieu de la Grande Guerre sur le Front des Vosges.

À travers ces différents projets, et grâce au soutien constant et déterminant de la FNAM, le Comité du Monument National du Hartmannswillerkopf réaffirme son ambition : conjuguer histoire, innovation et développement durable au service du public et des générations futures. Plus qu'un lieu de mémoire, l'Historial se veut un espace de réflexion vivante et partagée, où l'histoire du passé éclaire les enjeux du présent.





Ces projets d'envergure n'auraient pu voir le jour sans le soutien précieux et fidèle de la Fédération Nationale André Maginot, de son Président, le Général René Peter, et de sa commission solidarité, dont l'engagement constant en faveur de la transmission mémorielle mérite ici toute notre reconnaissance et notre gratitude.

Jean Klinkert, Président

Comité du Monument National du Hartmannswillerkopf

9 octobre 2025 : remerciements de Dominic Cam Nguyen Khai Hoan, responsable du foyer des élèves de la Congrégation au Vietnam dans le cadre d'une aide solidaire apportée par la commission solidarité de la FNAM.

La rénovation des salles de classe pour les élèves de la communauté d'une superficie de 300 m² incluant le couloir a été achevée. Enfin, nous disposons de deux grandes salles de classes spacieuses, chacune d'une superficie de 120 mètres carrés et d'un couloir de 30 mètres carrés.

Pour les collégiens et lycéens, Dominique N'Guyen, responsable du projet, a déclaré que la réparation de 80% de l'ancienne maison, presque entièrement reconstruite, car lorsque l'ancienne maison a été démolie, de nombreux éléments n'ont pas pu être réutilisés, y compris les fondations. Par conséquent, la réparation de cette maison a été plus longue que prévu initialement.



Mot du président de VIET NAM ESPERANCE au général (2S) René Peter :

Au mois de mai de cette année, vous avez eu la gentillesse de soutenir par un don généreux la rénovation des salles de classe du foyer des élèves de Binh-Duc, dans la région de Long Xuyen, au Sud Vietnam, et nous voudrions vous en remercier très sincèrement.

Ce chantier est désormais terminé et nous voudrions vous faire suivre la lettre de remerciements de Dominique N'Guyen Khaï Hoan, responsable du projet, qui vient de nous parvenir.

En union avec les enfants du Vietnam, et sensibles à votre geste encourageant, nous vous prions d'accepter l'expression de nos respectueuses amitiés.



Octobre 2025 : la FNAM remerciée pour son soutien financier dans le cadre d'un projet de documentaire lié à la transmission de la mémoire, l'éducation et la citoyenneté : article transmis par Jacques Quentin, président de l'association Varoise de l'appel du 18 juin, Gr 278.

Ce documentaire s'inscrit dans une démarche de transmission de la mémoire, en lien étroit avec les actions menées par notre association et la Fédération Maginot. Il met en lumière notre engagement dans le Concours national de la Résistance et de la Déportation (CNRD) dans le département du Var, et souligne l'importance de sensibiliser les jeunes générations à l'histoire et aux valeurs républicaines. Frédérique Neau-Dufour, historienne reconnue et membre d'honneur de notre association, apportera son éclairage sur les enjeux de mémoire.

Ce projet national bénéficie du soutien financier conjoint de notre association et de la Fédération André Maginot, témoignant d'un engagement fort pour la mémoire, l'éducation et la citoyenneté.

Le documentaire sera diffusé sur plusieurs canaux :

- Télévision régionale et nationale
- Plateformes numériques
- Projections publiques (mairies, établissements scolaires, centres culturels)
- Festivals documentaires
- En mai prochain je prévois une projection à Toulon avec le producteur et le réalisateur en accord avec l'éducation Nationale dans l'après-midi et le soir une deuxième projection avec le grand public (lieu à définir)

Les logos de notre association et de la Fédération Maginot figureront en fin de documentaire, assurant une visibilité forte auprès des médias et du public.

Ceci permettra de :

- Valoriser le travail de mémoire réalisé par les associations et les institutions partenaires.
- Mettre en avant la participation active au CNRD, concours emblématique de l'engagement citoyen des jeunes.
- Faire connaître les actions de la Fédération Maginot, acteur historique majeur dans la défense des valeurs républicaines et la mémoire des anciens combattants.
- Renforcer la visibilité médiatique des initiatives locales et nationales autour de la Résistance et de la Déportation.
- Sensibiliser le grand public à l'importance de la transmission intergénérationnelle.
- Offrir une visibilité médiatique aux initiatives locales et nationales portées par les associations engagées comme la nôtre.

Mi-octobre 2025 : 80^e anniversaire du retour des Groupes Lourds à Mérignac : texte adressé par Olivier Lafaye, président de l'Association des Anciens et Amis des Groupes Lourds, AAAGL, Gr 304, qui remercie la FNAM pour son aide solidaire.

Sous le Haut Patronage de M. Emmanuel Macron, Président de la République

Fin octobre 1945, les Groupes Guyenne et Tunisie revenaient en France pour former la 21^e Escadre de bombardement lourd sur la base de Bordeaux-Mérignac, après avoir combattu, depuis leur base d'Elvington, au sein du Bomber Command de la Royal Air Force sous les noms de 346 et 347 *Squadrons*.



Ils furent les deux seuls groupes français de bombardement lourd de la RAF de 1943 à 1945 et sont à l'origine des Forces Aériennes Stratégiques de l'Armée de l'Air et de l'Espace.

L'Association des Anciens et Amis des Groupes Lourds, qui entretient leur mémoire, a souhaité que ce 80^e anniversaire soit à la hauteur de la célébration de leur retour par la ville de Bordeaux le 25 novembre 1945, et a eu le privilège d'obtenir le Haut Patronage de M. Emmanuel Macron, Président de la République. Cela n'aurait pas été possible non plus sans le précieux soutien de l'Armée de l'Air et de l'Espace et de la Royal Air Force, ni sans celui de la FNAM et d'autres partenaires. Une exposition et un catalogue retraçant leur histoire ont pu être ainsi réalisés par l'AAAGL.

L'exposition « C'étaient les Groupes Lourds », présentée en avant-première à l'hôtel du quartier général du Commandement Territorial de l'Armée de l'Air et de l'Espace à Bordeaux pour les Journées du Patrimoine, a reçu 1200 visiteurs, et c'était la deuxième fois seulement en 80 ans qu'une exposition leur était consacrée après celle qui s'était tenue dans la capitale girondine en décembre 1945.

Elle fut ensuite présentée sur la BA 106 de Mérignac le 16 octobre dernier pour la commémoration du 80^e anniversaire. Composée de 22 panneaux « roll ups » et conçue comme exposition itinérante, elle pourra être accueillie dans de nombreux autres lieux. Le catalogue du 80^e anniversaire, comportant 120 pages illustrées de nombreuses photos et documents d'archives, a connu également un vif succès.

Dernier témoin de leur épopée, le seul vétéran des Groupes Lourds encore en vie, âgé de 102 ans, n'a pu assister à la commémoration du 16 octobre sur la base de Mérignac commandée par le colonel Lefebvre. Plus de 300 aviateurs, 160 jeunes français et britanniques et 120 membres de l'AAAGL étaient présents. Lors de la cérémonie militaire, un vibrant hommage a été rendu aux aviateurs du Guyenne et du Tunisie par le général Gröen, commandant territorial de l'armée de l'Air et de l'Espace, et l'Air Vice Marshal Appleton de la RAF. Tous deux ont rappelé l'héroïque contribution des deux *Squadrons* français à la libération de la France et celle de l'Europe au prix d'un lourd tribut (plus de 50% de morts parmi les membres d'équipages abattus), et aussi les liens forts qui ont soudé dans l'adversité nos deux forces aériennes et les unissent encore aujourd'hui plus que jamais.

Après la cérémonie, des textes écrits par des aviateurs des Groupes Lourds ont été lus par des élèves du Lycée Pape Clément de Pessac, des Cadets de la RAF, des élèves de l'École des Pupilles de l'Air et de l'Espace- Escadrilles Air Jeunesse de Grenoble, et de la classe Défense du Lycée Charles de Gaulle de Londres. Ces témoignages poignants ont ainsi permis de transmettre l'histoire des Groupes Lourds aux plus jeunes, rappelant le courage et le sacrifice de ceux qui ont donné leur jeunesse pour notre liberté. Enfin, symbole de l'amitié franco-britannique et de la fraternité d'armes, un concert des prestigieux orchestres des Musiques des Forces Aériennes Françaises et de la RAF a magnifiquement clôturé ce 80^e anniversaire dans la ville voisine de Saint-Jean-d'Illac.

Mi-octobre : remerciement de Philippe Hartz, militaire et skipper, adressé à la FNAM pour un soutien financier dans le cadre du projet Esprit-Défense défendu par l'association Entraide Fusco.

Je tenais à vous adresser mes plus sincères remerciements pour l'intérêt que vous portez au projet Esprit Défense et pour le soutien que la FNAM accepte de lui apporter.

Compte tenu de la singularité du projet et de son potentiel, j'espère que vous comprendrez que sa structuration nous a pris du temps. J'ai donc attendu pour revenir vers vous avec des éléments concrets.



Comme vous l'aurez compris, nous souhaitons au-delà de l'aventure sportive inscrire le projet Esprit Défense dans une guerre de l'attention qui ne dit pas son nom en profitant de l'impact émotionnel et médiatique offert par la course au large professionnelle.

Ceci afin de mettre en avant notre message et des thématiques déjà portées par d'autres associations issues de l'écosystème de défense (mémoire, blessés, social, think tank...). Nous proposons bien un levier de communication et de rayonnement à fort rapport investissement/effets avec un message fédérateur dont les Français sont en demande. (...)

Nous prévoyons à ce jour d'allouer sur notre bateau un emplacement au profit de nos partenaires associatifs. Probablement la bôme barre de carbone en bas de la Grand-Voile) mais cet emplacement est soumis à l'accord des futurs sponsors.

Avec toute ma reconnaissance, Philippe Hartz, association Entraide Fusco.

EHPAD ANDRE MAGINOT

17 octobre 2025 : anniversaire de Jean BRULE, 101 ans, ancien combattant de la seconde guerre mondiale, à l'EHPAD ANDRE MAGINOT : texte adressé par le président de l'association de la résidence André-Maginot, ARAM, Michel Preud'homme.

Jean BRULE, héros centenaire, décoré de la légion d'honneur, a fêté le samedi 17 octobre 2025, ses 101 ans, entouré de ses proches et de ses amis.

L'émotion était palpable à l'EHPAD André-Maginot ce samedi 17 octobre 2025 à NEUVY SUR BARANGEON, 18330, où s'est déroulé un moment d'histoire et de reconnaissance.

A cette occasion, Jean BRULE, a été décoré de l'ordre de chevalier de la Légion d'honneur, afin de le remercier pour son courage et son engagement au service de la France. Il a également été décoré de la croix de guerre, la médaille de réfractaire et la croix du combattant.

Autour de lui ses proches et du personnel soignant, Mr Bousquiel directeur de l'établissement, Michel Preud'homme, président de l'ARAM et plusieurs représentants des autorités civiles et militaires ont rendu hommage à celui qui s'était engagé pour défendre la liberté.

Cette cérémonie a également rappelé l'importance de la transmission de la mémoire.

En tant que président de l'EHPAD, Mr Preud'homme, a souligné que ces moments d'histoire sont des leçons de courage et d'humilité pour les plus jeunes.



Jean Brûlé est entré à l'EHPAD André-Maginot de NEUVY sur BARANGEON, en 2022. Il représente un symbole vivant de résilience et de dévouement.

BLEUET DE FRANCE



Communiqué du Président du Bleuët de France, Patrick Remm à l'occasion des 100 ans du Bleuët :

Chers amis et administrateurs,

Cent ans ! Déjà !

Cent ans de mémoire et de solidarité, de soutien aux blessés de guerre, familles endeuillées, pupilles de la Nation et victimes d'attentat terroriste. Le Bleuët de France, fleur vivace et persistante, signe de renaissance et de reconstruction, mémoire vive de nos anciens transmise aux forces d'une jeunesse qui s'engage, célèbre ses Cent ans.

Jour après jour, les équipes du Bleuët ont travaillé d'arrache-pied pour préparer le terrain sur lequel germe, grandit et s'épanouit notre œuvre nationale. Les cérémonies du 8 mai ont clôturé avec la solennité requise les commémorations des 80 ans du Débarquement et Libération de la France.

Nos partenaires et donateurs poursuivent fidèlement leur contribution financière et logistique à nos œuvres de mémoire et de solidarité.

Qu'ils en soient vivement remerciés.



De nombreuses initiatives solidaires fleurissent partout en France : concerts, événements sportifs, concours scolaires, challenge étudiants...

le Bleuets de France se déploie et son rayonnement ne cesse d'augmenter. Point de départ et point d'orgue de cette visibilité : la fête nationale, qui a officiellement inauguré les commémorations du centenaire ! Avec son logo inédit et renouvelé, un tableau final et des animations joyeuses, le Bleuets a été mis à l'honneur.

Je compte sur votre enthousiasme et votre mobilisation pour faire de cette année du centenaire une réussite totale, au service de nos blessés, de leurs familles et de tous ceux qui ont besoin de notre soutien, pour les cent prochaines années.

Je vous remercie et vous prie de croire à mon entier dévouement.

5 novembre 2025 : inauguration de l'atelier éphémère du Bleuets de France aux Invalides : il accueillera le public du 5 au 20 novembre 2025, de 10h à 18h (sauf le dimanche)

Dans le cadre des commémorations du 11 & 13 novembre et à l'occasion du centenaire du Bleuets de France, **l'inauguration de l'atelier éphémère du Bleuets aux Invalides** a eu lieu ce **mercredi 5 novembre 2025 à 12h30**, en présence d'Alice RUFO, Ministre déléguée auprès de la Ministre des Armées et des Anciens Combattants, du Général PETER, président de la Fédération Nationale André Maginot (FNAM) et de Monsieur Patrick REMM, Président du Bleuets de France. Cette inauguration sera suivie d'un vin d'honneur.

Etait également présent **César, ancien lieutenant du 1^{er} RPIMA et blessé en mission au Sahel**, pour témoigner de son parcours de résilience vis-à-vis de la presse. Dans le cadre de son accompagnement dans sa reconstruction par le sport, le Bleuets de France a participé au financement d'une nouvelle carabine dernier cri qui lui a permis d'aller au championnat de France FCD (Fédération des Clubs de la Défense) et de remporter le titre.

Un espace d'apprentissage et de partage

Dans la continuité d'un siècle d'engagement au service des enfants de la nation, victimes civiles ou militaires de conflits, l'Atelier de confection du Bleuets de France fera vivre la mémoire de manière concrète et participative en sensibilisant et en éduquant la jeune génération. Installé à droite de la grille d'honneur au sein de l'Hôtel national des Invalides dans une structure de 25 m², **il accueillera le public du 5 au 20 novembre 2025, de 10h à 18h (sauf le dimanche)**, et permettra aux enfants et aux visiteurs de fabriquer eux-mêmes un bleuets en assemblant les différentes pièces qui le constituent sous la conduite d'animateurs bénévoles, et reproduisant ainsi le geste centenaire à l'origine de l'œuvre du Bleuets.

Jusqu'au 20 novembre, les enfants pourront également y découvrir et comprendre la signification du bleuets, tout en exprimant leur soutien aux militaires blessés, à leurs familles et aux victimes de terrorisme à travers un grand tableau collectif formés de dessins et de mots. Un film pédagogique diffusé sur place viendra compléter cette immersion.

Un siècle de transmission et de solidarité

100 ans après la création du tout premier atelier du Bleuets de France aux Invalides, l'institution souhaite aujourd'hui raviver son histoire et réaffirmer l'esprit de solidarité qui l'a fondée.

En 1925, les bleuets étaient confectionnés par les pensionnaires des Invalides et les blessés de guerre pour leur redonner une activité et un revenu, sous l'initiative de Charlotte Malletterre et Suzanne Leenhardt, deux infirmières de l'Hôtel national des Invalides.



En 2025, à l'occasion du centenaire, du 5 au 20 novembre, les jeunes générations sont appelées à perpétuer ce geste symbolique.

A propos du Bleuet de France

Né au lendemain de la Première Guerre mondiale, le Bleuet de France célèbre cette année son centenaire, soit un siècle de solidarité et de mémoire en faveur des victimes de guerre, civiles comme militaires. Ce symbole d'espoir est né dans les tranchées, là où, au milieu de la boue et du chaos, le bleuet était souvent la seule fleur à pousser, évoquant la résilience et la renaissance.

Depuis 100 ans, l'œuvre du Bleuet de France soutient les militaires blessés, anciens combattants, victimes du terrorisme, pupilles de la Nation et familles endeuillées. Chaque année, ce sont plus de 25 000 bénéficiaires qui reçoivent une aide précieuse, un supplément d'âme, sous la forme d'un soutien psychologique, physique ou financier.

Vous pouvez écouter l'hymne du bleuet sur deezer et spotify aux adresses suivantes.

Deezer :

L'hymne du Bleuet de France est désormais disponible :

🎵 Pour écouter le son sur Deezer : <https://www.deezer.com/en/album/786573081>

🎵 Pour écouter le son sur Spotify

: https://open.spotify.com/album/4n7Vvb8bXPCAjNy2RkCKtj?utm_medium=share&utm_source=linktr
[e](#)

Une écoute = un soutien pour tous les blessés !

INVITATIONS

7 et 8 novembre 2025 : invitation

Le Conseil scientifique et d'orientation de la Mission du 80ème anniversaire de la Libération organise un **colloque consacré aux mémoires de la Seconde Guerre mondiale et à leurs évolutions**, depuis la sortie de guerre jusqu'à aujourd'hui.



<https://www.defense.gouv.fr/mission-liberation/actualites/colloque-memoires-seconde-guerre-mondiale>



Informations pratiques

Le colloque se tiendra :

vendredi 7 novembre au centre des colloques du [Campus Condorcet](#)

samedi 8 novembre dans l'auditorium de l'[Institut de France](#)

Pour s'inscrire (c'est gratuit!) :

vendredi 7 novembre : <https://urlr.me/3KRW5X>

samedi 8 novembre : <https://urlr.me/cekTtq>

15 novembre 2025 : Hommage aux morts dans les camps Viêt-Minh : invitation Communiqué de presse : ANAPI, Gr 171, 16/18 place Duplex 75015 Paris

Le samedi 15 novembre 2025 à 11h en la cathédrale des Invalides, l'ANAPI (Gr 171) et l'ARC-DIEN BIEN PHU vous convient à leur grand rendez-vous de l'Honneur et de la Fidélité : **un hommage solennel sera rendu aux civils et militaires morts dans ces goulags tropicaux que furent les camps du Viêt-Minh**, et plus largement à tous les **combattants d'Indochine**.

Familles, amis et toutes personnes partageant nos valeurs (courage, esprit de camaraderie, dévouement, patriotisme...) qui ont fait la grandeur et l'âme de notre France, cet hommage à ces héros vous est ouvert. N'hésitez pas à vous joindre à nous pour que soit perpétué le souvenir, la gloire et l'exemple de nos grands anciens.

Pour nous contacter...

Fédération nationale André Maginot
24 bis, boulevard Saint Germain, 75005 Paris
Tél : 01 40 46 71 40

Accueil : fnam@maginot.asso.fr

Fichier : fichier@maginot.asso.fr pour mise à jour du fichier

Solidarité : solidarite@maginot.asso.fr

Mémoire et Jeunesse : Pôle mémoire : fbingler@maginot.asso.fr

Pôle jeunesse : commissiondelamemoire@maginot.asso.fr

Chancellerie : chancellerie@maginot.asso.fr

Défense des droits : commissiondesdroits@maginot.asso.fr

La Charte : lacharte@maginot.asso.fr

Communication : communication@maginot.asso.fr et web@maginot.asso.fr

Relations avec les groupements : secretairenational@maginot.asso.fr

Évènementiel : evenementiel@maginot.asso.fr : congrès FNAM.

Pour nous suivre...

En vous connectant sur les réseaux sociaux suivants :

- Site internet : www.federation-maginot.com

- Facebook : <https://www.facebook.com/p/FNAM-si%C3%A8ge-Paris-61553879580826/>

- LinkedIn : [fédération-nationale-andré-maginot-siège-paris](https://www.linkedin.com/company/federation-nationale-andre-maginot-siege-paris)

- Instagram : [fnam_paris](https://www.instagram.com/fnam_paris)

CLIQUEZ ET SUIVEZ-NOUS





ANDRÉ MAGINOT UN PATRIOTE EXEMPLAIRE

CADEAU DE NOËL A OFFRIR OU VOUS OFFRIR



En 2023, la FNAM a publié une bande dessinée intitulée *André Maginot, un patriote exemplaire*.

Elle a reçu le Grand Prix de la Mémoire et de la Citoyenneté par la mairie de Paris 17 et a été sélectionnée par le Festival International du Livre Militaire (FILM) à Coëtquidan.

Pour la commander au prix de 14 euros,
allez sur <https://bdmaginot.com/> et sur le site de la FNAC.

Les boutiques FNAC ne detiennent pas de stock
mais peuvent la commander pour vous.

CLIQUEZ ET SUIVEZ-NOUS

